

Análisis semanal 478: Año electoral en Argentina: entre caras conocidas, incertidumbre y un excéntrico outsider (16 de enero de 2023)

Daniel Sandoval Medrano

Del sueño del Mundial a la realidad

El año recién iniciado, 2023, promete no pasar desapercibido en la realidad latinoamericana, de hecho, desde ya se experimentan situaciones político-sociales en toda la región. Perú sigue atravesando la crisis con la que cerró en 2022, Colombia se adapta al primer año de mandato de Gustavo Petro y la izquierda, Lula Da Silva recién tomó posesión del mandato de Brasil, México continúa con las relaciones bilaterales con su vecino Estados Unidos, y Costa Rica vive el segundo año de mandato de Rodrigo Chaves, por citar algunos ejemplos.



El caso de Argentina sobresale, pues este año entrante, el país inicia celebrando todavía la reciente Copa del Mundo mientras la inflación, la inseguridad, el desempleo y la calidad de vida empeoran día tras día. Sin embargo, este 2023, después de cuatro años de mandato de Alberto Fernández, el país austral del sol naciente decide el futuro político en los comicios electorales.

Si bien es cierto, es aún bastante prematuro emitir criterio, pues, aunque se desconocen las fechas en específico, las elecciones primarias están previstas para agosto y las generales para octubre [1]. En Argentina primero se realizan elecciones primarias, abiertas, simultáneas y obligatorias (PASO) en donde se definen los partidos políticos y los candidatos que participarán en las elecciones generales para escoger gabinete presidencial.

Primer gran encuesta del año

Por consiguiente, sabiendo el proceso electoral que atravesará Argentina, traigo a colación la Encuesta Nacional Argentina Enero 2023 realizada por la prestigiosa casa encuestadora y de estudios de opinión Solmoirago.

En primera instancia sobresalen las mayores preocupaciones que afrontará la persona que tome el mandato presidencial, siendo estas: la inflación/la economía y la corrupción [2]; problemáticas que no son lejanas históricamente para los países latinoamericanos, pero que en los años recientes han atacado de manera considerable a la Argentina.

Bien es sabido que variables como las anteriores son gatillos disparadores para el levantamiento de la población, sin embargo, sin evidencia empírica de paso, se puede decir que la reciente obtención de la Copa del Mundo distrajo la atención de la población hacia las problemáticas con las que cerraron el 2022, y para la dicha de la estabilidad social, este año tienen en sus manos la decisión de encaminar el rumbo político de su país mediante las elecciones.

Es así como, las opciones confirmadas que mayormente suenan para sentarse en la silla presidencial de la Casa Rosada son: Horacio Rodríguez Larreta y Patricia Bullrich de Juntos por el Cambio, Sergio Massa y Axel Kicillof por el Frente de Todos y el que hasta hace unos años era un completo desconocido para la población como lo es el libertario Javier Milei por el partido La Libertad Avanza.

Asimismo, sobresalen otras opciones, aunque no confirmadas como el expresidente Mauricio Macri que iría por Juntos por el Cambio, el actual presidente Alberto Fernández que buscaría su reelección y Cristina Fernández de Kirchner, actual vicepresidenta, que también disputaría la silla presidencial con el Frente de Todos, esto en caso de retractarse de lo que dijo a inicios de diciembre cuando fue inhabilitada en una condena muy escabrosa por un presunto caso de corrupción [3].

Camino largo para llegar a la Casa Rosada

Ahora bien, el primer obstáculo a superar por las candidaturas es oficializar su puesto en las elecciones generales. Por parte de Juntos por el Cambio, Horacio Rodríguez Larreta y Patricia Bullrich se disputan ser la cara del partido para enfrentar los comicios generales, empero en las PASO, solo una de estas personas va a afrontar la candidatura. Rodríguez Larreta es de momento quien lidera la puja interna del partido, ya que según la encuesta de Salmoirago, tiene una intención de voto en las primarias de 14.2%, mientras que Bullrich presenta un 9.9%; de todas maneras, este poco margen puede ser aún más cambiante, ya que un candidato no oficializado como Mauricio Macri cuenta con el 13.3% [4].

Por su parte, el partido oficialista el Frente de Todos, afronta no solo la disputa interna por ver quien será la persona candidata, sino que deberá ganarse de nuevo la confianza de la población si quiere aspirar a una gestión presidencial más. Esto debido a que, según datos de

la encuesta, el 69.9% de la población tiene una visión negativa de lo que han sido estos años de gobierno [5].

No obstante, no pareciera ser un inconveniente para confirmar su espacio en la papeleta presidencial, ya que al contestar la pregunta “Si mañana fueran las elecciones PASO ¿Ud. a quién votaría?” el 41.1% de las personas encuestadas lo haría por el partido oficialista, comandando así la intención de voto en las elecciones primarias, siendo el partido con el mayor respaldo [6].

De lo que no se tiene precisión es de quien será la cara del oficialismo para los comicios, en caso de que Cristina Fernández de Kirchner se decida por presentar su candidatura, sería la que más apoyo tendría, ya que a enero cuenta con un respaldo del 17.1% en las elecciones primarias. Rodríguez Larreta es el candidato que le sigue, solo después del libertario Milei, con un 14.2% [7]; más abajo sobresalen Axel Kicillof, Sergio Massa y Alberto Fernández con porcentajes que no se separan tan siquiera de 1.5 puntos porcentuales, pues cuentan con 4.8, 3.7 y 3.6% respectivamente [8].



El tercer candidato

A su vez, la que parece ser la tercera fuerza política para este año electoral, el bloque libertario representado por la agrupación política La Libertad Avanza, tiene todas las fichas puestas en el que hasta hace escasos años era un outsider, el economista libertario, abiertamente anti Estado, anti progresismo, anti comunidad LGBT, anti feminista, ultraconservador y con intenciones de vender instituciones públicas y reducir los ministerios a tan solo nueve, Javier Milei.

Este excéntrico economista, actualmente diputado, quien en sus videos y entrevistas ataca de forma personal a las personas que difieren de su ideología, agrupándolas casi a todas y tachándolas de “comunistas”, es el segundo candidato con mayor intención de voto para las PASO, únicamente detrás de Cristina Fernández, quien, a hoy, 23 de enero, sigue firme con su idea de no presentar candidatura. Según datos de la encuesta que estoy usando para el presente escrito, la vicepresidenta cuenta con un 17.1% en la intención de voto primario, mientras que Milei tiene un 15.6%, es decir, la diferencia de menos de dos puntos porcentuales indica un fuerte apoyo para el economista [9].

Sus polémicas declaraciones, sus ideas ultraconservadoras, su encasillamiento ideológico, así como su repudio por las personas que piensan diferente a él, bien que mal, han hecho que actualmente, sea una opción para llegar a la Casa Rosada.

Íntimo amigo de Agustín Laje, referente literario del conservadurismo actual, ferviente enemigo del peronismo y referente actual del anarcocapitalismo, es sin duda alguna, un personaje político al que tomar en serio. Personalmente, considero que una figura como esta es una amenaza para la democracia argentina y latinoamericana, al que se le dejó realizar su show mediático sin ningún tipo de freno y que ahora como diputado quiere aspirar a ser candidato a la presidencia.

De *outsider* a candidato presidencial

No es de asombrarse, ya que no sería la primera vez que un outsider entra en la puja presidencial, de hecho, en los años recientes es una tónica alrededor del orbe. Proveniente del inglés, el término significa literalmente “de afuera”, y en el argot técnico hace alusión a alguien que se ha desenvuelto lejos del foco político, alguien que no tiene nada que ver con la política, pero que de repente surge como figura y actor [9]

Casos según lo anteriormente planteado sobresalen muchos, Donald Trump en Estados Unidos es un ejemplo; en nuestro país, Luis Guillermo Solís, presidente en 2014, puede catalogarse como outsider. Sin embargo, el caso de Javier Milei resalta por su proceso de conformación como actor político, pues según se puede conocer por sus redes sociales, es hasta 2013 que se caracteriza por sus polémicas críticas al gobierno y sus argumentos basados en una ideología de extrema derecha.

Ahorita mismo, después de la primer gran encuesta del año, las opiniones de las personas expertas son variadas en cuanto a lo que se avecina en la carrera por la silla presidencial y el papel que va a tener el candidato de La Libertad Avanza. Según un artículo de Kollman para Página 12, en el cual recopila la opinión de varios estudiosos en el tema, el panorama no es tan claro, para algunos Milei será protagonista, para otros será un candidato más; no obstante, lo que sí es un hecho es la influencia que ha llegado a tener y su evidente apoyo en redes sociales [10].

Atención especial a lo último mencionado, el factor redes sociales puede jugar tanto a favor como en contra en una puja presidencial, ya lo vivimos en nuestro país en las elecciones anteriores, el apoyo en redes sociales no significa un apoyo igual o similar en el conteo final de las papeletas.



Reflexiones finales

Evidentemente, y tal como se indicó con anterioridad, es aún muy prematuro para emitir algún tipo de criterio. Irresponsable sería pronosticar el futuro, ni con ayuda de una bola de cristal me animaría. Lo que no es prematuro ni irresponsable es analizar el acontecer actual tomando como base la primer encuesta importante del año.

La polarización que ha caracterizado las últimas elecciones en la Argentina no parece ser la tónica para este año, pues la bancada libertaria representada con Milei, es de momento, una fuerza importante entre las personas votantes.

Es decir, tanto el oficialismo, o sea, el Frente de Todos, así como la oposición, Juntos por el Cambio, tienen la difícil labor de enfrentar el año electoral sabiendo que en la danza tienen un nuevo invitado, uno que suma apoyo.

Lo más pertinente que puede hacer el Frente de Todos es apelar la sentencia de Cristina Fernández y así poder colocarla como la candidata presidencial, esto por su experiencia, trayectoria, y como diríamos en el lenguaje popular, su espuela. Una política que ha estado en varios procesos electorales, quien actualmente es vicepresidenta de la nación, sería la candidatura ideal para afrontar lo que será una campaña electoral bastante disputada.

Por parte de Juntos por el Cambio, la opción más viable, independientemente de quien sea su candidato o candidata es ser la verdadera oposición. Una oposición inteligente, bien argumentada y sobre todo, democrática, algo que Milei y su séquito de seguidores no representan, pues sus comentarios y declaraciones que atentan contra los Derechos Humanos,

contra el papel del Estado y contra la democracia argentina, dicen lo contrario. Por una cuestión de liderazgo, experiencia y apoyo, a hoy enero, considero que quien puede darle pelea férrea a Cristina Fernández sería Rodríguez Larreta.

En un panorama personal, la elección se disputaría entre Fernández de Kirchner, Rodríguez Larreta y, desafortunadamente, Milei; sin embargo, como mencioné, es aún muy prematuro para emitir un criterio, lo que corresponde es echar mano de herramientas como las encuestas y analizar el contexto actual con pinzas de manera casi quirúrgica.

Notas

[1] Ministerio de Justicia y Derechos Humanos. *CODIGO ELECTORAL NACIONAL*. Decreto N° 2135. Buenos Aires, 1983.

[2] Solmoirago. Encuesta Nacional Argentina Enero 2023. Buenos Aires, 2023.

[3] Criales, José Pablo. "Cristina Kirchner se baja de la carrera presidencial tras su condena: "No voy a ser candidata a nada"". El País, 6 de diciembre de 2022.

[4] Solmoirago. Encuesta Nacional Argentina Enero 2023. Buenos Aires, 2023.

[5] *Íbid.*

[6] *Íbid.*

[7] *Íbid.*

[8] *Íbid.*

[9] Rodríguez Andrés, Roberto. "El ascenso de los candidatos outsiders como consecuencia de las nuevas formas de Comunicación Política y la desafección ciudadana". *Comunicación y Hombre*. 2016, n° 12, pp 73-95.

[10] Kollman, Raúl. "La palabra de los encuestadores sobre las elecciones 2023: Javier Milei, ¿aguanta o queda en la nada?" Página 12, 21 de enero de 2023.